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ACTA COMISIÓN PERMANENTE
DE CALIDAD DE VIDA. DEPORTES, CULTURA Y EDUCACIÓN 

En la ciudad de Ushuaia a los 21 días del mes de abril del año 2025, siendo la hora

11:52, en la sala de comisiones del Concejo Deliberante se reúne la Comisión

Permanente de Calidad de Vida, Deporte, Cultura y Educación, con la presencia de la

presidente de la comisión Yesica GARAY (PJ), y las concejalas y los concejales Gabriel

DE LA VEGA (PJ), Vladimir ESPECHE (MPF), Daiana FREIBERGER (Provincia Grande),

Nicolás PELLOLI (PJ), Belén MONTE DE OCA (LLA) y Valter TAVARONE (Somos

Fueguinos). 	

Se encuentra presente la secretaria de Yanira, el director de Zoonosis Pedro

MASCAREÑA. 	

Analizando el boletín de comisión se resuelve dar los siguientes tratamientos: 	

Asuntos 842/2024 y 1172/2024, expediente 159/1989. Proyecto de ordenanza

referente a controlar la población canina y felina en Ushuaia de manera preventiva, a los

fines de evitar enfermedades zoonóticas y parasitarias en la población y promover el

bienestar animal.. 	

Por estos asuntos se presentan las señora Yanira MARTINEZ, secretaria de

políticas sociales, sanitarias y derechos humanos y los señores Erik GARCÍA

subsecretario de desarrollo comunitario; Virginia TOMASSONI, veterinaria del área de

Zoonosis.. 	

Toma la palabra la secretaria MARTINEZ y comenta que estuvieron trabaj 	 o en

el tema y les parece necesario modernizar algunos artículos de la ordenanza„ 19 y 37.

Toma la palabra el señor GARCÍA, y comenta ue les gustaría pode trabajar

o con el Cuerpo.
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La señora TOMASONI, veterinaria de zoonosis, comenta que está presente para

poder aportar desde su lugar. 	

GARAY les comenta que el Cuerpo entiende que el asunto presentado por la

concejal MONTE DE OCA se superpone con la ordenanza 4800, que desde el Cuerpo no

tienen la intención de crear norma sobre norma. Les consulta si consideran necesario

crear una ordenanza que apoye a esta o modificar la 4800. 	

Toma la palabra RICIERI y comenta que consideran que la ordenanza es bastante

completa, que las castraciones tempranas se están Ilevando a cabo, que se hacen a partir

de los 5 meses pero que es a criterio de cada profesional, por lo que no están de acuerdo

con los 3 meses. 	

MONTE DE OCA explica que no está en discusión la ordenanza 4800 y el asunto

842 considera que nos e trata de una cuestión veterinaria sino legal para que el Ejecutivo

no tenga inconvenientes jurídicos a la hora de cazar los animales y castrarlos y lo que

haya que hacer después con los mismos. Explica que ya se había limpiado la ordenanza

de en qué momento castrar a los animales como temprano porque considera que los

concejales no son los que saben eso sino los veterinarios, esto para que el Ejecutivo

pueda castrar sin problemas legales. 	

	

Explica que no está en discusión el texto mencionado sino lo legal del asunto. 	

El señor GARCÍA toma la palabra y comenta que entienden lo que se plantea la

necesidad de el marco reglamentario, pero que otros puntos que se plantean ya están

contemplados en la 4800. Expresa que la Ordenanza todavía tiene mucha vida útil. 	

MARTINEZ toma la palabra y comenta que lo propuesto en el asunto de la co

MONTE DE OCA se podrían plantear como modificación de la ordenanza 4800, par

poder aprovechar la herramienta y no entrar en conflicto con organizaciones. 	

GARCÍA comenta que durante el análisis pudieron ver que muchas cosas est

contempl as en la Ordenanza 4800 o en su modificatoria, aunque la p ibilidad df
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modernizar la difusión de información es bueno agregarlo. Agrega que se podría acortar

los plazos en los casos de castraciones cuando los canes están chipeados o no. 	

GARAY pide que el asunto quede en comisión de acuerdo a lo que ya había

hablado en la reunión de comisión anterior. 	

MASCAREÑA comenta que cuando un animal no está chipeado se podría no poner

un tiempo para poder intervenir. 	

FREIBERGER comenta que habían sacado de la ordenanza la parte de que no

sean sacados de la vía pública. 	

GARAY explica que eso había quedado en el acta. 	

MONTE DE OCA dice que el tema está en que ante la posibilidad de que el

Ejecutivo planifique hacer una castración, es decir que la ordenanza no manda al

ejecutivo a realizarla, sino que al hacer una campaña de castración se pondrá la

antirrábica, el chip, se harán campañas de difusión. Explica que se trata de una

herramienta legal que viene a proteger al ejecutivo si se realizan campañas como para

poder contener la castración. Ante esa posibilidad esta es la herramienta para protegerse

legalmente en caso de castraciones masivas. 	

PELLOLI expresa que lo que él entendió la comisión anterior fue que el debate era

sobre si crear una nueva ordenanza o modificar la existente. 	

MONTE DE OCA comenta que a ella le interese que quede lo propuesto en algún

lado, ya sea en una ordenanza nueva o en la modificación de la existente. 	

RICHIERI comenta que no se trata de la castración como única vía de contro

canino sino que una buena parte es la tenencia responsable. Comenta que la castració

no hace magia y no es el único método para resolver el problema. Sobre todo tam

está el tema de las multas y la reglamentación porque sino no hay manera de que baje I

población. 	

TOMASONI toma la palabra y se hace eco d lo dicho por la dra RICHI

agrég	 le preocupa que se deje de lado el tema e la adopción del ani al. Come ta
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que cuando un animal se castra no es un procedimiento ambulatorio, sino que el animal

necesita cuidados posteriores, por lo que no se puede solamente castrar y dejarlo en el

lugar. 	

Añade que debería estar explícito que la última palabra la tiene que tener el

profesional. Que por más que la ordenanza diga una cosa, el criterio profesional va a

decidir la castración del animal. 	

La concejal MONTE DE OCA comenta que por eso se eliminó esa parte durante la

comisión anterior. 	

TOMASONI le contesta que si la redacción quedase como estaba planteada en el

proyecto original, entonces los futuros profesionales del área no podrían oponerse. 	

TAVARONE considera interesante toda la información y pide poder considerarla

con mayor tranquilidad, entiende la necesidad de unificación de los proyectos de

ordenanza presentados por LLA y PJ, respectivamente y consolidar en una sola norma

madre todo lo relacionado con la temática, sobre todo por una cuestión de técnica

legislativa. 	

GARAY explica que es muy difícil proyectar una castración masiva, donde

operativamente es casi imposible. Considera que han bajado el nivel de las campañas de

tenencia responsable cosa que se Ileva BECERRA para trabajar junto con MARTÍNEZ.

Recalca lo expresado con anterioridad sobre la importancia de la tenencia responsable.---

FREIBERGER consulta cuántos son los caniles hoy disponibles para esterilización

y en cuanto a los caballos pregunta cuál es la población registrada en Zoonosis, com

está trabajando y la situación de los dueños.

MASCAREÑA comenta que tienen quince caniles en el edificio viejo, comenta qu

siempre están todos ocupados y no se apilan como se hacía antes porque así es más

sencillo para limpiarse y demás. Comenta que mientras más perros que teng n pueda

ser adoptados, en el caso que el perro no tpnga dueño ser, mucho mejor.
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GARCIA comenta que tiene más de 400 caballos chipeados, donde tratan de
conversar con los vecinos informándoles sobre las ordenanzas vigentes, sobre la
obligatoriedad de chipear, aunque no todos quieren, se realizan actas de constatación
donde se ve que se retire el caballo y se coloque en un lugar correspondiente. Comenta
que hay un nivel de respuesta bastante grande, pero hay sectores que están costando
como por ejemplo el Costa Susana. En el caso de los caballos no identificados se procede
a la captura para la identificación y se le comunica las ordenanzas al propietario. Hoy
comenta que viene aplicando un trabajo más fuerte detrás de la Urbanización General
San Martín. 	

MONTE DE OCA comenta que cuando se discutía el presupuesto y hablaban de lo
costoso que es el servicio de salud, el Ejecutivo destinó ciertos fondos para el área.
Manifiesta que esos recursos están siendo destinados a las castraciones y desea que
sean bien utilizados. Destaca el buen trabajo de Zoonosis, pero propone a las y los
presentes trabajar para poder bajar la cantidad de población, que en la actualidad está en
emergencia. Expresa que su mayor interés es que los animales en Zoonosis puedan ser
adoptados. 	

BECERRA comenta que a veces las experiencias aburren, pero son importantes.
Comenta que en esta misma mesa vinieron desde el Ejecutivo a solicitar la emergencia
sobre este asunto. Explica que luego de lograr el acompañamiento de los ediles a raíz de
un caso que resonó en todo el país se pudo avanzar con gran responsabilidad d
personal. Considera que a veces se escuchan cosas interesantes como el de la gua/71
veterinaria, donde se deberá trabajar para en un próximo presupuesto disponer , de I
recursos. En el caso de los caballos hubo un juez que los instruyó a intervenir dentro de
parque nacional cosa que no corresponde a un juez dictaminar. 	

Expresa que eso les generó inconvenientes, ya que no se pudo saber quién era el
ueño del aballo, que muchos problems1 eneran or equinos que saltan I valladoas.. 

"Las Islas Malvinas, Georgias, Sandwich detSur, son y serán Argentinas"
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del lugar en el que están. Añade que se Ilevan como tarea la visualización de las

campañas del cuidado responsable de animales en general. 	

Agrega que para Ilevar algunas normas, como el de las guardias veterinarias, es

necesario tener recursos y que actualmente no están. 	

GARAY propone hablar de temas que no se encuentran en el Orden del Día de la

comisión para poder aprovechar la presencia del equipo de Zoonosis. 	

TOMASONI comenta que está hace casi ocho años formando parte de los

veterinarios que castran y considera que es muy importante la castración. Pero más

importante que hacer campañas es Ilegar a la gente y hacerles saber la importancia del

asunto. La gente a veces se acerca y pregunta respecto a la realización de castraciones,

donde se están haciendo, dado que la gente desconoce. Considera que hay una falta de

comunicación importante de la que sí hay que ser conscientes. Es necesario que se

vuelva a difundir y hacer tenencia responsable en todo, que los adultos recuerden que hay

que vacunar contra la rabia, que se comunique respecto a la normativa vigente. 	

TOMASONI comenta que están aumentando la cantidad de cachorros

abandonados, cosa que había dejado de suceder. Y eso está asociado a que la gente no

está Ilevando a los perros a castrar. Considera que más que una campaña se puede

empezar con algo más sencillo que es el tema de las redes. 	

MARTINEZ comenta que cuando se habla de campañas de tenencia responsable y

demás, desde el Ejecutivo se viene trabajando en el tema en las escuelas, en las

colonias; destaca que hace 15 días se Ilevó adelante una campaña en el barrio de

Andorra. Destaca la importancia de la modificación del artículo 37 y aumentar los med os

de difusión. Comenta que muchas veces reciben pedido de vecinas y vecinos para que

puedan Ilevar adelante campañas de castración pero que luego no se acercan con sus

mascotas. 	

FREIBERGER menciona que todos saben que se están requirie do mayores
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asignación de recursos y propone que desde el ejecutivo se debería priorizar en

publicidad respecto a estas temáticas. Entiende el área de zoonosis no es un prioridad

para el Ejecutivo. 	

TAVARONE explica que son muchos los recursos que destina la Municipalidad para

publicidad, donde las herramientas ya existen y le parece que debiera hacerse hincapié

en la publicidad institucional. Explica que según consta en el boletín oficial la

Municipalidad gasta muchos recursos en publicidad. Considera que al hablar de tenencia

responsable se habla de educación a nuestros vecinos y vecinas. Y consulta si las multas

que se aplican están destinadas a solventar los gastos de zoonosis para financiar las

políticas que se Ilevan adelante. 	

GARCÍA expresa que un porcentaje va al fondo de salud, utilizado para Zoonosis.--

Respecto a las castraciones, lo propuesto, los va a ayudar a llegar con las

castraciones. Comenta que el QR los ayudó a elevar el número de castraciones y

entiende que es necesario llevarlos a muchos lugares de la Municipalidad. 	

Comenta que el año pasado fue el mejor año en una década, en relación a la

adopción responsable, que se pudo crear la página del área y se publican los animales

que están esperando ser adoptados. 	

ESPECHE agradece y reconoce el trabajo que se hace. Consulta sobre el animal

no identificado y el hecho de tener que devolverlo al lugar con lo que no estaría de

acuerdo. 	

TOMASONI dice que no lo sacaría sino que buscaría la forma de que no sea un I

agarro, lo castro y lo dejo. Plantea una semana de post quirúrgico o buscarle la forná ya

que como está planteado es, se despertó y camina y ya hay que sacar al animal. Planeta

que hay que buscar la forma de que el animal esté más protegido en ese punto.

GARAY comenta que respecto al asunto 835, de las Guardias Veterinarias, ser

imposible llevarlo adelante no solamente por los ga tos que conlleva, sino ta bién porcie

0 C	 n con los profese ales idónçiícesa
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MONTE DE OCA coincide en que es un proceso ambicioso el tema de las guardias

veterinarias, por lo que no se plantea un hospital veterinario o la construcción de un

espacio sino dotar lo que hoy existe con equipamiento que pueda llegar a atender la

situación de emergencia. 	

Considera que se puede hacer algo y si el Poder Ejecutivo está priorizando otras

cosas perfecto. Sí considera que es un proceso ambicioso y es caro, pero que hay que

comenzar a transitarlo con la debida urgencia que requiere el asunto. No importa quien se

lleve los aplausos por hacer el proyecto, pero sí considera que es una decisión política.

Asimismo propone que este sea un asunto que traten en las sesiones y que puedan llevar

adelante. 	

TAVARONE toma la palabra y comenta que lo que dice la Carta Orgánica dice que

"podrá" llevar adelante las guardias veterinarias, debido al escaso presupuesto que posee

el Municipio. Agrega que desde su banca no apoyará un proyecto que genere este gasto.

Responsabiliza también al sector privado, entendiendo que el colegio de Veterinarios

debería acompañar y colaborar para poder llevar esto adelante. 	

GARCÍA coincide en la apreciación del proceso, pero sí considera que la

determinación política está. 	

TAVARONE le responde que apuntaban a eso durante el debate, que se iba a

acompañar al área de Zoonosis y le consulta cómo van con el avance la estructura física

del espacio que ocupan.

GARCIA explica que vienen trabajando sobre la infraestructura, calefacción y

demás. 	

El concejal ESPECHE comenta que coincide con los dichos del conc

TAVARONE en que hay que insistir con el sector privado y no sobrecargar al área de

Zoonosis. Considera que hay que trabajar con el co gio de veterinarios, donki las

xplicaciones que da pueden ser valederas.

"Las Islas Malvinas, Georgias, Sandwich del Sur, son y serán Argentinas"
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GARAY toma la palabra y comenta que hay que cerrar con la comisión ya que no

hay agua en el edificio y se comprometen a seguir tratando el Orden del Día el jueves

24/04. 	

Se resuelve MANTENER EN COMISIÓN los asuntos a los fines de trabajar en la

unificación de los mismos. Convalidan las y los presentes. 	

Siendo la hora 13:06 se da por finalizada la presente reunión de comisión. Firman

la presente acta los concejales particip tes.

"Las Islas Malvinas, Georgias, Sandwich del Sur, son y serán Argentinas"
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